
Общереспубликанский суб-
ботник прошел в рамках фе-
дерального проекта «Чистая 
страна» национального про-
екта «Экология». Уборка про-
водилась в границах поселе-
ний и вдоль автомобильных 
дорог. За несколько часов ра-
боты закреплённые за со-
трудниками организаций тер-
ритории были полностью очи-
щены от мусора.

По традиции в «генеральной 
уборке» активное участие при-
няли и сотрудники редакций ре-
спубликанских газет. 

— Несанкционированные свал-
ки у дорог остаются одной из на-
сущных проблем нашей респу-
блики. Большое количество па-
кетов, бутылок, различных упа-
ковок водители и пассажиры 
выбрасывают из окон своих ма-
шин прямо во время движения. 
Некоторые оставляют мешки с 
мусором на обочинах. Особую 
тревогу вызывает 
тот факт, что гражда-
не, уверенные в сво-
ей безнаказанности, 
не задумываются о 
том, что мусор пред-
ставляет серьезную 
угрозу для окружаю-
щей среды, — посетовала сотруд-
ница редакции газеты «День ре-
спублики» Виолетта Борисенко.

А сотрудники Минфина КЧР 
внесли свой вклад в уборку бере-
говой линии реки Кубань, очи-
стив одно из излюбленных мест 
отдыха жителей республики от 
пластиковых и стеклянных бу-
тылок, целлофановых пакетов, 
различных мелких предметов.

А вот что рассказала учитель-
ница из аула Псыж М. Хубиева: 

— Сегодня с нами на субботник 
вышли пенсионеры и подростки. 
Надеемся, что эти дети, когда 
подрастут, не станут бить бутыл-
ки, бросать фантики от конфет, 
ведь именно они сегодня поста-

рались, чтобы в ауле 
стало чисто.

— В рамках суббот-
ника были проведе-
ны уборка дворов и 
общественных про-
странств, высадка 
цветов и деревьев, 

покраска лавочек, ограждений, 
уборка в подъездах, приведены в 
порядок скульптуры и малые ар-
хитектурные формы, — отчита-
лись в мэрии Черкесска. 

Порядка четырех тысяч жите-
лей республиканской столицы, 
которым по-настоящему небез-
различна судьба города, вышли 
в этот день на «генеральную 
уборку». Вместе с муниципаль-

ными предприятиями, задей-
ствованными в санитарной 
очистке города, они собрали 128 
тонн мусора на территории 45 
гектаров, ликвидировали 38 не-
санкционированных свалок.

— Спасибо всем, кто поддер-
жал одну из самых добрых и за-
мечательных традиций в нашей 
стране! Напоминаю жителям 
частного сектора, что согласно 
правилам благоустройства Чер-
кесска, также рекомендовано 
приводить в порядок прилегаю-
щие территории; в свою очередь 
управляющие организации 
должны заботиться о порядке на 
придомовых территориях 
МКД», — написал в своем 
Telegram-канале мэр Черкесска 
Алексей Баскаев.

В республиканском субботни-
ке приняли участие более 25 ты-
сяч человек. По его итогам было 
вывезено порядка тысячи кубо-
метров мусора. 
АРМИДА КИШМАХОВА

12.09 
2023
Вторник
№ 103/20754 

denresp.ru

Общественно-политическая газета Карачаево-Черкесии

Издается  
с 4 июля  
1918 года

Стань музыкантом
В колледже культуры и искусств 
ждут талантливую молодежь с. 3

На старт вышли профи
Соревнования госинспекторов  
по маломерным судам в Дагестане с. 4

Хоть в зеркало не смотри
Специалист-нутрициолог советует,  
как питаться, чтобы не было отеков с. 3

Эту книгу стоит прочитать
Снимается фильм о биографическом романе
Владимира Романенко «Товарищ лейтенант» с. 4

Выборы: конкурентные и честные
Регионы России выбирали депутатов, которые будут представлять  
их интересы в Государственной Думе

В воскресенье вечером в Рос-
сии завершился Единый день 
голосования, в ходе которого 
выборы различного уровня 
прошли в 85 субъектах. В этот 
раз также состоялись первые 
избирательные кампании  
в Донецкой и Луганской на-
родных республиках, а также 
в Херсонской и Запорожской 
областях, которые присоеди-
нились к России годом ранее.

В Карачаево-Черкесии с 8 по 
10 сентября проходили допол-
нительные выборы в Государ-
ственную Думу по одномандат-
ному избирательному округу 
№ 16, а также выборы в органы 
местного самоуправления семи 
муниципальных районов респу-
блики. На мандат депутата Гос-
думы Российской Федерации от 
Карачаево-Черкесии претендо-
вали пять кандидатов, представ-
ляющие политические партии 
«Яблоко», «Справедливая Рос-
сия», ЛДПР, КПРФ и «Единая 
Россия». 

В первый день выборов в 8:00 в 
Карачаево-Черкесии все 252 из-
бирательных участка откры-
лись в штатном режиме. 54 из 
них в республиканской столице. 
За исключением двух времен-
ных участков, все остальные ох-
вачены видеонаблюдением, на 
двенадцати используются ком-
плексы обработки избиратель-
ных бюллетеней (КОИБ). Безо-
пасность и порядок круглосу-
точно обеспечивали сотрудники 
правоохранительных органов 
КЧР. За ходом избирательного 
процесса следили общественные 
наблюдатели, представители 
кандидатов, участвующих в вы-
борах, политологи, эксперты.

Общественный контроль

Накануне голосования в Кара-
чаево-Черкесии начал свою ра-
боту ситуационный центр Обще-
ственной палаты по наблюдению 
за предстоящими выборами. В 
течение трех дней голосования в 
центре транслировалось видео-

наблюдение процесса выборов. 
Любой желающий мог наблю-
дать за ходом выборов в режиме 
реального времени.

Председатель Общественной 
палаты КЧР Елена Ляшова отме-
тила, что Общественная палата 
ведет общественный контроль за 
выборами разного уровня, 

— На Общественную палату за-
конодательством возложен об-
щественный контроль за выбо-
рами разного уровня, главной 
составляющей которых является 
честность и прозрачность вы-
борного процесса. Центр обще-

ственного наблюдения (видео-
наблюдения) является ситуаци-
онным центром, куда будет сте-
каться вся информация по ходу 
проведения выборов, — отмети-
ла председатель Общественной 
палаты КЧР Елена Ляшова.

Елена Владимировна также со-
общила, что Общественной па-
латой КЧР была проведена под-
готовительная работа к выбор-
ному процессу. 502 обществен-
ных наблюдателя от 
Общественной палаты КЧР были 
обучены и зарегистрированы на 
федеральном уровне. Председа-

тель Избирательной комиссии 
КЧР Лариса Абазалиева подчер-
кнула, что одним из основных 
показателей успешности выбор-
ной кампании является уровень 
удовлетворенности граждан и 
общества, а также наличие заме-
чаний, судебных исков и жалоб. 
Общественные наблюдатели, как 
нейтральная сила, часто стано-
вятся главными арбитрами в воз-
никающих спорах. Они не явля-
ются пропагандистами полити-
ческих интересов или амбиций, и 
их незаинтересованный взгляд 
может разрешить конфликты.

Видеонаблюдение в дни выбо-
ров применялись на 103 избира-
тельных участках. А штаб по 
общественному наблюдению за 
выборами работал круглосуточ-
но с 8 по 10 сентября. 

Также в эти дни была органи-
зована работа «горячей линии» 
для обращения граждан по во-
просам, связанным с избира-
тельным процессом, и оператив-
ной фиксации сигналов о воз-
можных нарушениях. 

Между тем за выборами на-
блюдали из Центра обществен-
ного наблюдения (видеонаблю-

дения) Карачаево-Черкесии. За 
автоматизированными рабочи-
ми местами сидели волонтеры и 
через камеры видеонаблюдения 
следили за ходом голосования 
на избирательных участках в ре-
жиме реального времени.

Старший научный сотрудник 
Карачаево-Черкесского институ-
та гуманитарных исследований 
Жанна Кнухова отметила высо-
кий уровень взаимо-
действия между госу-
дарственными структу-
рами и гражданским 
обществом.

Рашид Темрезов предложил 
жителям КЧР принять участие 
в конкурсе «Это у нас семей-
ное», объявленном Президен-
том России Владимиром Пу-
тиным. Конкурс посвящен се-
мье и традиционным ценно-
стям. Прием заявок  
на участие в нем был открыт  
4 сентября на сайте этосемей-
ное.рф. Регистрация продлит-
ся до 4 ноября 2023 года. 

В конкурсе могут принять уча-
стие команды из четырех и бо-
лее родственников, среди кото-
рых есть представители не менее 
трех поколений. Каждая семья 
может рассказать об истории се-
мьи, традиционных семейных 
ценностях, передающихся от 
поколения к поколению. 

Конкурс, который будет вклю-
чать дистанционный этап и 
окружные полуфиналы, завер-
шится летом 2024 года большим 
финалом в Москве, где соберут-
ся 300 семей со всей страны. Се-
мьи-победители, сообщили в 
пресс-службе организации 
«Россия — страна возможно-
стей», получат сертификаты на 
улучшение жилищных условий 
и смогут отправиться в большое 
путешествие по России. Кроме 
того, для участников предусмо-
трено множество призов от пар-
тнеров организаторов. 

«Наша республика всегда сла-
вилась своими крепкими союза-
ми, большими и дружными се-
мьями, трепетным отношением к 
старшим и воспитанию детей. 
Нам есть что показать и есть чем 
гордиться! Предлагаю каждой се-
мье из Карачаево-Черкесии объ-
единиться в команду, зареги-
стрироваться на сайте этосемей-
ное.рф и принять участие в кон-
курсе — тем самым внести свой 
вклад в сохранение семейных 
ценностей и представить родную 
республику на достойном уровне.

Семья — это самое главное в 
жизни любого человека. Это ме-
сто, где мы учимся любви, ува-
жению, доверию и ответствен-
ности. Во все времена семья бы-
ла и остается основой развития 
и процветания России и креп-
ким фундаментом, на котором 
уже сейчас строится будущее 
нашей страны», — написал Ра-
шид Темрезов в своем офици-
альном Telegram-канале.
Соб.инф.

Это у нас семейное

Карачаево-Черкесия приняла 
флаг 100-летия создания под-
разделений участковых упол-
номоченных полиции у Ка-
бардино-Балкарии и переда-
ла его Адыгее.

Гостей из МВД по Кабардино-
Балкарии сотрудники МВД по 
Карачаево-Черкесии, местные 
жители встретили в селе Красный 
Курган Малокарачаевского рай-
она традиционной чашей айрана 
и национальной музыкой. Тор-
жественную церемонию переда-
чи флага 100-летия участковых 
уполномоченных полиции про-
вели под торжественную музыку.

Участники отметили важность 
подобных мероприятий для по-
пуляризации службы участковых 

уполномоченных полиции, орга-
низации взаимодействия регио-
нальных органов МВД России, а 
также патриотического воспита-
ния, прежде всего подрастающе-
го поколения. С передающей и 
принимающей сторон сотрудни-
ков полиции поздравили пред-
ставители полицейских классов, 
твердо обещая быть верными Ро-
дине и стать достойной сменой.

Следуя молодой еще, но уже за-
воевавшей любовь традиции, 
участковые уполномоченные по-
лиции Карачаево-Черкесии про-
везли флаг по региону. Реликвия 
побывала в туркомплексе «Ме-
довые водопады», проехала по 
красивейшему плато Гум-Баши у 
подножия горы Эльбрус. Флаг 
также разворачивали возле Му-
зея-памятника защитникам пе-
ревалов Кавказа, у стелы на въез-
де в Черкесск, возле администра-
тивных зданий МВД по КЧР и 

территориальных органов МВД 
России на районном уровне.

На следующий день участковые 
уполномоченные полиции Кара-
чаево-Черкесии согласно марш-
руту привезли флаг в Адыгею, в 
аул Блечепсин, и в торжествен-
ной обстановке передали его 
коллегам. Встречающие флаг ор-
ганизовали праздничный кон-
церт с участием местных творче-
ских коллективов.

Далее юбилейный флаг просле-
дует в Краснодарский край…

Напомним, что Всероссийская 
акция, посвященная 100-летне-
му юбилею службы участковых 
уполномоченных полиции, стар-
товала 23 августа в Астраханской 
области. Флаг обойдёт все регио-
ны страны и завершит путь в Мо-
скве, где будет установлен в Цен-
тральном музее МВД России. 
По информации  
пресс-службы МВД по КЧР

Символическая эстафета  
в честь юбилеяВысокая оценка труда

Президент России Владимир Путин наградил почетной гра-
мотой председателя Координационного центра мусульман 
Северного Кавказа, муфтия Карачаево-Черкесии Исмаила-
хаджи Бердиева. Награду муфтий получил за вклад в гармони-
зацию межнациональных и межрелигиозных отношений. По-
четными грамотами Президента России также отмечены муф-
тий Кабардино-Балкарской Республики Хазраталий Дзасе-
жев, муфтий Ставропольского края Мухаммад Рахимов и 
муфтий Дагестана Ахмед Абдулаев.

В топ-5 регионов России по абсолютному 
приросту молока

Карачаево-Черкесия заняла четвертое место в топ-5 регио-
нов по абсолютному приросту молочной продуктивности од-
ной коровы в январе–июле 2023 года по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Об этом сообщает аналити-
ческий центр Milknews. Так, за 7 месяцев этого года прирост 
молока в регионе составил 673 кг, таким образом, молочная 
продуктивность одной коровы выросла до 2,7 тыс. кг. Топ-5 
регионов по абсолютному приросту молочной продуктивно-
сти в сельхозорганизациях за январь–июль этого года возгла-
вили Республика Крым (+879), Ставропольский край (+790), 
Мурманская область (+780).

Россия — мои горизонты
Во всех школах России, в том числе и Карачаево-Черкесии,  

7 сентября прошло первое занятие профориентационного кур-
са «Россия — мои горизонты». На таких занятиях ученики 
6–11-х классов еженедельно по четвергам будут знакомиться с 
различными профессиями, узнавать о достижениях России в 
области науки и технологий, о современном рынке труда, пер-
спективных профессиях и специальностях. Курс введен в рам-
ках реализации единой модели профессиональной ориентации 
(профориентационного минимума) и включает 34 занятия.

Вошли в десятку  лучших
С 4 по 7 сентября в Армавире проходит финал «Федерально-

го акселератора педагогических проектов», участие в котором 
приняли студенты педагогического факультета КЧГУ. Пред-
ставленный командой Амины Болуровой проект «Северо-
Кавказский педагогический хакатон «Учитель на высоте», 
цель которого — разработка моделей для решения актуальных 
проблем в сфере образования путем применения IT-
технологий, вошел в десятку лучших и рекомендован к гран-
товой поддержке Росмолодежи в размере 699 тысяч рублей. 
Напомним, всего участниками проекта стали порядка 1000 
студентов из 55 образовательных организаций РФ.

На пульсеНавели чистоту к празднику
В преддверии Дня КЧР и Дня города Черкесска во всех населенных пунктах 
региона прошли массовые мероприятия по уборке и благоустройству 

Конкурс

в течение первых суток с мо-
мента старта конкурса «Это  
у нас семейное» — нового 
проекта президентской плат-
формы «Россия — страна 
возможностей» — об участии 
в нем заявило более 16,5 ты-
сячи человек из всех 89 реги-
онов РФ, а также их род-
ственники, проживающие  
в 22 зарубежных странах. 

К С Т А Т И ,

Глава КЧР Рашид Темрезов 
провел рабочую встречу с ру-
ководителем Кавказского 
управления Ростехнадзора 
Аланом Цалиевым и его заме-
стителем Маратом Джанибеко-
вым. Встреча прошла с участи-
ем председателя Правитель-
ства КЧР Мурата Аргунова.

Стороны обсудили готовность 
ресурсных предприятий к ново-
му осенне–зимнему периоду и 
обеспечение безопасности экс-
плуатации промышленных объ-
ектов, действующих в КЧР.

Рашид Темрезов подчеркнул 
важность грамотной подготовки 
и дальнейшей эксплуатации 

объектов энергоснабжения и те-
плоснабжения, поскольку это    
залог безаварийного прохожде-
ния осенне–зимнего периода, а 
значит, комфорта и тепла для 
граждан и организаций.

В настоящее время подготов-
ка объектов ЖКХ и социальной 
сферы республики идет по гра-
фику и составляет 83 %. К на-
чалу отопительного сезона бу-
дет обеспечена стопроцентная 
готовность объектов ЖКХ к 
зиме.

Участники встречи наметили 
комплекс совместных меропри-
ятий, которые позволят забла-
говременно обеспечить техни-
ческую готовность к отопитель-
ному сезону важных социаль-
ных объектов и объектов ЖКХ.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Готовимся к зиме
Важно

Акция

Один из волнующих моментов акции

Актуально

Участники общереспубликанского субботника в Урупском районе

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Жители Карачаево-Черкесии приняли активное участие в голосовании
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Известие о том, что заслужен-
ного экономиста КЧР не стало 
на 47-м году жизни, потрясло 
республику. Сегодня на стра-
ницах нашей газеты мы вспо-
минаем, как много Хазрет 
Дантесович сделал для разви-
тия налоговой службы регио-
на и какой след оставил в сер-
дцах тех, кто имел счастье 
быть лично с ним знакомым. 

Выбрал свой путь  
и шел по нему до конца

Хазрет Дантесович Ниров ро-
дился с даром управленца, и, на-
блюдая его жизненный путь, 
можно с уверенностью сказать: 
он всегда знал, кем он хочет быть 
и куда стремится. Его отец, Дан-
тес Рашидович Ниров, опытный 
и уважаемый специалист, зани-
мавший в 2000–2016 гг. руково-
дящие должности в ФГУ «Управ-
ление Государственного энерге-
тического надзора по КЧР», в 
дальнейшем Кавказского управ-
ления Федеральной службы по 
экологическому, технологиче-
скому и атомному надзору (Ро-
стехнадзор), был образцом для 
него. Имея такой пример перед 
глазами, Хазрет Ниров без страха 
покорял карьерные вершины од-
ну за другой. Каждый шаг в его 
жизни как будто был выверен и 
заранее спланирован. С 2003 года 
Хазрет Дантесович стал служить 
интересам государства и Карача-
ево-Черкесской Республики. В 
25-летнем возрасте он был назна-
чен референтом председателя 
Правительства КЧР, а уже в 2004-
м был переведен на должность 
начальника контрольно-анали-
тического отдела Управления ка-
дровой и организационной рабо-
ты Правительства КЧР. 

В 2005 году Хазрет Ниров на-
чал свой профессиональный 
путь в налоговых органах Кара-
чаево-Черкесской Республики. 
Здесь он постепенно прошел все 
этапы и замещал ряд должно-
стей. Сначала стал заместителем 
начальника отдела, потом на-
чальником межрайонной ин-
спекции, позже дорос и до заме-
стителя руководителя Управле-

ния Федеральной налоговой 
службы по КЧР. Он буквально 
жил своим делом, все силы вкла-
дывая в то, чтобы вверенная ему 
сфера стала лучшей в стране.

Руслан Олиевич Казаноков, 
возглавлявший Управление Фе-
деральной налоговой службы по 
КЧР в 2005–2015 годах, говоря о 
Хазрете Нирове, отмечает не 
только его профессиональные 
качества, но и уникальную спо-
собность быть полезным лю-
дям, которые его окружали.

— Хазрет для меня был не толь-
ко преемником, помощником, 
коллегой, он был и навсегда оста-
нется очень близким и родным 
человеком. Мы вместе прошли 
долгий путь. Преодолели много 
преград и достигли высоких ре-
зультатов. В любой ситуации на 
него всегда можно было поло-
житься. Сначала он учился у ме-
ня, а потом и сам стал ориенти-
ром и учителем для многих своих 
соратников. Даже теперь, спустя 
время, невозможно поверить в 
его ранний уход. Уверен, что его 
дети сохранят добрую память о 
нём и будут достойными наслед-
никами его имени, — сказал Рус-
лан Казаноков.

В 2015 году Хазрет 
Ниров возглавил 
Управление Феде-
ральной налоговой 
службы по Карачае-
во-Черкесской Ре-
спублике. За 7 лет в должности 
руководителя Хазретом Данте-
совичем были достигнуты 
огромные успехи. При его непо-
средственном участии поступле-
ния в бюджетную систему Рос-
сии выросли с 9 337,5 млн рублей 
в 2016 году до 18 729,9 млн ру-
блей в 2021-м, показав темп ро-
ста 200 %. Высоких результатов 
удавалось достигать в том числе 
и благодаря успешному взаимо-
действию с региональными и 
местными органами власти в 
рамках соответствующих согла-
шений. 

Хазрет Дантесович был высо-
коквалифицированным руково-
дителем по всем направлениям 
работы управления. В 2021 году 
он успешно реализовал мас-
штабный проект по реорганиза-
ции налоговых органов региона, 
проводимый в рамках исполне-
ния стратегии Федеральной на-

логовой службы. В результате 
перехода на двухуровневую си-
стему удалось не просто усовер-
шенствовать механизмы работы 
по налоговому администриро-
ванию, но и сохранить весь ка-
дровый состав, без сокращения 
сотрудников. Благодаря настав-
ничеству Хазрета Дантесовича 
многие коллеги смогли совер-
шить карьерный рост в Карачае-
во-Черкесии. Некоторые пе-
решли на работу в вышестоящие 
налоговые органы.

Коллега Хазрета Нирова — 
Мухамед Олиевич Унежев, за-
нимавший с 2015 по 2022 год 
должность заместителя руково-
дителя Управления Федераль-
ной налоговой службы по КЧР, 
бережно хранит в памяти годы 
совместной работы. Мухамед 
Унежев признается, что сми-
риться с утратой такого искрен-
него и доброго человека до сих 
пор очень сложно. Хазрет Дан-
тесович всегда искренне радо-
вался успехам и достижениям 
коллег, давал мудрые советы и 
поддерживал любые начинания.

— Хазрет Ниров был настоя-
щим мужчиной, на которого 

всегда можно было положиться. 
Его отличали уверенность и це-
леустремленность, доброта и 
преданность. Яркая личность, 
он будто знал свое предназначе-
ние — помогать всем, с кем сво-
дила его жизнь. Сколько сердец 
он согрел своей неожиданной 
помощью, своей рукой, протя-
нутой в трудную минуту. Па-
мять о нем всегда будет жива в 
наших сердцах, а воспоминания 
будут вызывать улыбку. Ис-
кренне разделяю с семьей боль 
невосполнимой утраты, — ска-
зал Мухамед Унежев. 

Он жил своим делом

Скоропостижная смерть Хаз-
рета Нирова стала тяжелым уда-
ром для работников налоговой 
службы из разных регионов 
России. К его советам прислу-
шивались, а работу и достиже-

ния нередко ставили в пример. 
Вот что говорит о Хазрете Ниро-
ве заслуженный экономист РФ 
Ислам Салаудинович Вазарха-
нов, занимавший должность ру-
ководителя Управления Феде-
ральной налоговой службы по 
Чеченской Республике в 2000–
2013 годах:

— Хазрет Дантесович для меня 
всегда был надёжным товари-
щем, образцом человека, руко-
водителя, государственного слу-
жащего, профессионала. Всегда 
буду помнить его помощь и под-
держку в сложный период вос-
создания налоговых органов в 
Чеченской Республике. Скоро-
постижный уход Хазрета Данте-
совича — огромная потеря не 
только для его семьи, но и для 
всех нас, кто с ним когда-то ра-
ботал и взаимодействовал.

Мовсар Абуязитович Цамаев, 
руководивший Управлением Фе-
деральной налоговой службы по 
Чеченской Республике с 2013 по 
2019 год, также высоко оценива-
ет профессиональные и личные 
качества Хазрета Нирова.

— Хазрет всегда был готов при-
йти на помощь в любой ситуа-

ции. Он был ответственным 
профессионалом своего дела и 
замечательным человеком. И 
главное, что его отличало, это 
то, что он был смелым, не терпел 
лицемерия и двуличия. У меня 
навсегда останутся о нём самые 
добрые воспоминания, — сказал 
Мовсар Цамаев.

— Хазрет Дантесович был яр-
ким человеком не только в Ка-
рачаево-Черкесии, но и во всей 
системе Федеральной налого-
вой службы. Он всегда чётко по-
нимал все задачи, которые стоят 
перед ним, как перед руководи-
телем, и решал их на высшем 
уровне. Но это был не только 
специалист, в первую очередь, 
это был большой человек. Па-
мять о нём останется навсег-
да,  — считает заместитель на-
чальника Управления кадров 
ФНС России Надежда Генна-
дьевна Нерубенко. 

Ульяна Владиленовна Вотяко-
ва, работавшая с 2010 по 2019 
год заместителем начальника 
Управления по работе с задол-
женностью ФНС России, вспо-
минает, что каждый приезд Хаз-
рета Дантесовича в Федераль-
ную налоговую службу был 
всегда четко спланированным, 
профессионально подготовлен-
ным. По её словам, Хазрет Ни-
ров ставил перед собой и управ-
лением высокую планку и стре-
мился к высоким результатам. 
Всегда в полной мере владел 
информацией о работе своего 
управления, ставил его интере-
сы превыше всего. Ульяна Вла-
диленовна до сих пор не верит в 
то, что такого талантливого и 
энергичного человека как Хаз-
рет Дантесович Ниров больше 
нет с нами. 

 
Человек слова и чести

Коллеги уважали Хазрета Ни-
рова за смелость и тонкое искус-
ство управления. Объединять, 
наставлять, заряжать энергией и 
позитивом, помогать и делать 

добрые дела от всего сердца — все 
это о нем. Удивительно отзывчи-
вым, умным человеком и неор-
динарной личностью Хазрет 
Дантесович остался в памяти ис-
полняющего обязанности руко-
водителя Управления Федераль-
ной налоговой службы по КЧР 
Расула Таубиевича Текеева. 

— Хазрет Ниров помогал не 
только мне, но и многим другим 
людям, служил ориентиром и 
поддержкой на жизненном пути. 
Хочется многое сказать, однако 
словами не выразить грусть от 
этой утраты. Светлая ему па-
мять, пусть будет в раю, — отме-
тил Расул Текеев.

Много хороших и добрых вос-
поминаний о Хазрете Нирове 
осталось у руководителя Управ-
ления Федеральной налоговой 
службы по Республике Северная 
Осетия — Алания Тимура Бори-
совича Таймазова.

— Это настоящий друг и муж-
чина. Человек слова и чести. Его 
профессионализм всегда был на 
высшем уровне, какую бы долж-
ность он ни занимал. А челове-
ческие качества никогда не теря-
лись, независимо от карьерных 
высот. Светлая память нашему 
доброму другу, — сказал Тимур 
Таймазов. 

Руководитель Управления Фе-
деральной налоговой службы по 
Донецкой Народной Республи-
ке Андрей Александрович Чуж-
гинов признается, что всегда 
считал Хазрета Нирова не про-
сто коллегой и другом, а настоя-
щим братом. 

— Гордился и буду гордиться 
дружбой с ним. Искренний, от-
крытый, честный, порядочный. 
Поистине достойный сын своего 
народа. Он может и должен быть 
бесспорным примером для своих 
детей. Самые светлые воспоми-
нания о нашем знакомстве с Хаз-
ретом навсегда в моём сердце. 
Мы, калмыки, — буддисты, и я 
верю, что он уже переродился во 
что-то ещё более светлое и до-
брое, — сказал Андрей Чужгинов.

Анна Михайловна Дурнова 
многие годы была бессменным 
заместителем Хазрета Дантесо-
вича Нирова. Об этом времени 
она вспоминает с гордостью и 
грустью.

— О Хазрете Дантесовиче 
можно вспоминать много и 
долго. И в первую очередь с 
благодарностью. С благодарно-
стью за 17 лет совместной рабо-
ты на разных этапах его карье-
ры. С благодарностью за его 
заботу о своих сотрудниках. С 
благодарностью за его профес-
сиональные и человеческие 
уроки нам, коллегам. В мае 
2022 года мы первый раз пере-
жили грусть от расставания с 
Хазретом Дантесовичем, когда 
он закончил своё служение на-
логовой. Но тогда это была 
светлая грусть, ведь перед Хаз-
ретом Дантесовичем открыва-

лись новые яркие 
горизонты. А сейчас 
его уход уже безвоз-
вратный, и это при-
нять пока совер-
шенно невозможно, 
— рассказывает за-

меститель руководителя 
Управления Федеральной на-
логовой службы по КЧР Анна 
Михайловна Дурнова. 

— Это горе затронуло всех, кто 
знал Хазрета. Он был добрым, 
отзывчивым, легко находил 
язык с разными людьми. Всегда 
стремился к высоким результа-
там. Он ушёл слишком рано, 
но память о нём будет жить всег-
да, — считает начальник Межре-
гиональной инспекции ФНС 
России по Сибирскому феде-
ральному округу Руслан Григо-
рьевич Афанасиев.

В кругу семьи

И если коллеги вспоминают 
Хазрета Нирова как отличного 
специалиста в работе и грамот-
ного руководителя, то друзья и 
родные в первую очередь отме-
чают его любовь к семье. Супру-

га Диана и четверо детей были 
для Хазрета Дантесовича важ-
нейшей опорой, которая посто-
янно была с ним. К своей семье 
он всегда спешил по окончании 
рабочего дня и никогда не задер-
живался на выездных рабочих 
совещаниях. Он прививал детям 
любовь к знаниям и учёбе, а они 
в ответ радовали его блестящи-
ми результатами. 

Сам Хазрет Ниров любил от-
влекаться от всего за чтением, 
предпочитал жанр фантастики. 
Даже своего коня Тиранида на-
звал в честь героя фантастиче-
ского рассказа. 

Диана вспоминает, что в воспи-
тании сыновей Хазрет Дантесо-
вич отмечал важность дисци-
плинированности и трудолю-
бия. Так, каждое утро в семье 
начиналось с подтягиваний на 
турнике. Достаточно строгий и 
сдержанный с сыновьями, так, 
как это всегда было принято на 
Кавказе, лишь с маленькой доч-
кой он становился совсем дру-
гим — ласковым и нежным па-
пой. Показывая на собственном 
примере необходимость в посто-
янном саморазвитии, Хазрет 
Ниров с супругой растили лич-
ностей и работали над тем, что-
бы наивысшими ценностями для 
детей оставались человечность, 
доброта и взаимовыручка. 

Хазрет Ниров был центром не 
только крепкой и дружной се-
мьи, которую он создал. Он был 
гордостью и опорой для своего 
большого рода. Родственники 
часто обращались за советом и 
поддержкой к нему, а он всегда 
находил время и подсказывал 
путь к решению любой задачи. 

С особым трепетом Хазрет 
Ниров хранил семейные тради-
ции. Например, каждый Новый 
год он встречал вместе с семья-
ми своих братьев у мамы, Ай-
шат Умаровны. Уважение к 
старшим и поддержка млад-
ших — нерушимые правила, ко-
торым Хазрет Ниров следовал и 
учил других. Также от своей ма-
мы Хазрет Ниров перенял лю-
бовь к растениям и озеленению. 
Старался создавать красивые 
сады и палисадники в тех ме-
стах, где бывал, — дома, на фер-
ме, на работе. Все это были ма-
ленькие традиции большого 
человека, которые будут при-
мером для его детей.

С заботой о спортсменах

Хазрет Ниров был активным 
общественным и спортивным 
деятелем, помогал многим мо-
лодым спортсменам Карачаево-
Черкесии, а также оказывал 
поддержку клубу вольной борь-
бы «Абаза». 

— Хазрет Дантесович не просто 
помогал, но и порой предлагал 

различные варианты по дальней-
шему развитию нашего клуба. 
Хотелось в будущем разделить с 
ним радость успехов, высоких до-
стижений наших воспитанников, 
но судьба распорядилась иначе. 
Мы будем помнить, кто стоял у 
истоков нашего пути, и в ближай-
ших наших планах — провести 
турнир, посвященный ему. Мы 
будем помнить Хазрета Нирова 
как очень доброго, отзывчивого 
и целеустремленного человека, — 
сказал заместитель министра по 
делам молодежи КЧР Расул Нур-
биевич Чуков. 

Частицу сердца  
отдал лошадям

После завершения службы в 
налоговой Хазрет Ниров занял-
ся тем, к чему всегда был нерав-
нодушен и в чем ранее помогал 
своим братьям, — разведением 
лошадей и конным спортом.

Свободный дух, энергия, при-
родная грация — это то, что при-
влекало Хазрета Нирова в лоша-
дях. Он с удовольствием посе-
щал конные скачки, наблюдал за 
скаковыми лошадьми своих 
друзей и близких. Кроме того, 
оказывал поддержку в проведе-
нии подобных мероприятий, а 
также призывал всех поддержи-
вать спортсменов, которые на 
профессиональном уровне за-
нимаются конным спортом. 

Хазрет Ниров ставил в приори-
тет работу по возрождению аба-
зинской породы лошадей, со-
вместно с родными он содержал 
лошадей чистокровной англий-
ской породы, а также кабардин-
ской и карачаевской пород. Его 
фаворитами становились лоша-
ди, отличающиеся упрямством и 
строгостью.

В народе говорят, что если че-
ловек завоевал доверие лошади, 
он приобрёл друга на всю жизнь. 
Так и Хазрет Дантесович с харак-
терной ему настойчивостью и 
умением найти подход мог укро-
тить любого строптивого скаку-
на. Даже самая темпераментная 
лошадь при терпеливом и ласко-
вом отношении Хазрета Данте-
совича становилась его предан-
ным и верным другом. 

Хазрет Ниров любил проводить 
время с лошадьми, прекрасно 
владел верховой ездой и учил ей 
сыновей. Дети разделяли любовь 
отца к этим благородным живот-
ным, с удовольствием проводили 
с ними свободное время, вместе 
придумывали имена жеребятам.

Осознавая ответственность пе-
ред теми животными, которых он 
приручил, Хазрет Ниров обра-
щал особое внимание на их здо-
ровье и физическое состояние, 
привлекал опытных ветеринаров 
и тренеров, консультировался с 
более опытными коневодами. 

В последние годы серьёзно за-
явил о себе жеребец Тиранид. 
Полная противоположность 
строгим соседям по конюшне, 
добрый и ласковый Тиранид за-
нял особое место в сердце Хазре-
та Нирова, поделились с нами 
его родные. Тиранид не раз по-
радовал своего хозяина призо-
выми местами в престижных 
спортивных состязаниях, и в 
будущем на него возлагались 
большие надежды. 

Абсолютно разные по своему 
характеру скакуны будто были 
отражением характера своего 
хозяина, который совмещал в 
себе уверенность и целеустрем-
лённость с добрым сердцем. 
Близкие и друзья сегодня не 
оставляют их без должного ухо-
да и прилагают все усилия для 
продолжения благородного де-
ла, которому посвящал себя 
Хазрет Дантесович.
РАИСА АРНАУТОВА

Жизнь на страже  
интересов государства
В июле 2023 года Карачаево-Черкесия понесла 
невосполнимую утрату — ушел из жизни бывший 
руководитель Управления Федеральной налоговой 
службы по КЧР Хазрет Дантесович Ниров

Награды 
Хазрета Нирова 

За достигнутые успехи в ра-
боте налоговых органов Хаз-
рет Дантесович был заслу-
женно отмечен многими 
знаками отличия:

— в 2006 году награжден По-
четной грамотой Президиу-
ма Народного Собрания 
(Парламента) КЧР;
— в 2010 году за образцовое 
выполнение служебных обя-
занностей, многолетнюю 
безупречную и эффективную 
государственную граждан-
скую службу в налоговых ор-
ганах награжден Почетной 
грамотой ФНС России; 
— в 2011 году награжден зна-
ком «Отличник ФНС России»; 
— в 2012 году за значитель-
ный вклад в оказание содей-
ствия Народному Собранию 
(Парламенту) Карачаево-
Черкесской Республики  
в развитии законодательства 
Российской Федерации на-
гражден Почетной грамотой 
Аппарата Госдумы Федераль-
ного Собрания РФ; 
— в 2012 году за вклад в раз-
витие налоговой системы ре-
спублики, многолетний до-
бросовестный труд ему при-
своено почетное звание «За-
служенный экономист 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики»; 
— в 2015 году за эффектив-
ное исполнение служебных 
обязанностей и высокие ре-
зультаты в работе награжден 
юбилейной медалью ФНС 
«25 лет налоговым органам 
России»;
— в 2020 году награжден па-
мятной медалью Федераль-
ной налоговой службы «30 
лет налоговых органов Рос-
сийской Федерации».

1. Хазрет Ниров на рабочем 
месте в УФНС по КЧР.
2. Вместе с коллективом УФНС 
по КЧР в 70-ю годовщину 
Победы в Великой 
Отечественной войне.
3. Хазрет Ниров на своем 
скакуне

Хазрет Ниров родился 14 мая 1977 года в а. Хабез. В 1999 году 
окончил Карачаево-Черкесский государственный технологиче-
ский институт по специальности «менеджмент». Трудовую дея-
тельность начал в 1999 году с работы в ОАО «Карачаево-Черкес-
скэнерго» (заместитель начальника Хабезского участка энергос-
быта). Работал в системе налоговых органов, имел чин Государ-
ственный советник Российской Федерации 3 класса.

С П РА В К А

Яркая личность, он будто знал свое предназначение —  
помогать всем, с кем сводила его жизнь. Он всегда находил  
время и подсказывал путь к решению любой задачи

Память

Признание
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— Центр обществен-
ного наблюдения ос-
нащен очень удобны-
ми техническими 
средствами как видео-

стена, что позволяет отслежи-
вать процесс голосования в ре-
жиме реального времени. Мы 
имели возможность наблюдать, 
как проходит голосование. Ни-
каких нарушений на данный 
момент нами не было обнару-
жено. В преддверии голосова-
ния мы, как эксперты, занима-
лись мониторингом социаль-
ных сетей, прессы и отмечу, что 
данный электоральный про-
цесс характеризуется очень 
спокойной, очень конструктив-
ной атмосферой. Отдельно от-
мечу качественную работу во-
лонтеров, которые с большим 
энтузиазмом и ответственно-
стью подходят к этому процес-
су. Это хороший маркер того, 
как молодое поколение нашей 
республики относится к выбор-
ному процессу, и даже показа-
тель их патриотизма, — сказала 
Жанна Кнухова.

В КЧР была  
самая высокая явка 

Жители республики с самого 
утра активно принимали уча-
стие в выборах. На избиратель-
ных участках было много моло-
дежи. Некоторые голосовали 
впервые. 

Высокая явка в первый день 
выборов была на всех участках 
республики. Тому подтвержде-
ние — заявление главы ЦИК Эл-
лы Памфиловой о том, что жи-
тели Карачаево-Черкесии про-
явили большую активность на 
выборах уже в первый день го-
лосования. По ее словам, за пер-
вый день голосования среди ре-
гионов РФ — 27,3% — один из 
самых высоких — в КЧР.

В Едином дне голосования на 
избирательном участке № 30 в 
Черкесске принял участие и Гла-
ва КЧР Рашид Темрезов. 

— Считаю выборы важной ча-
стью общественно-политиче-
ской жизни и республики, и стра-
ны в целом. Принимая участие в 
избирательном процессе, под-
держивая программы кандида-
тов, мы можем влиять на даль-
нейшее социально-экономиче-
ское развитие родной республи-
ки и улучшение качества жизни 
людей. Благодарю избирателей 
Карачаево-Черкесии за актив-
ную гражданскую позицию, за 
неравнодушное отношение к бу-
дущему нашей страны и родной 
Карачаево-Черкесии, — проком-
ментировал Глава Карачаево-
Черкесии.

Маломобильные граждане 
и пенсионеры

На дому проголосовал один из 
старейших ветеранов Черкесска 
Хамит Канаматов. 

Кстати, Хамит Абулович ни-
когда не остается в стороне от 
важных событий в жизни респу-
блики и страны. А участие в вы-
борах он считает своим граж-
данских долгом, не выполнить 
который он не мог. 

Представители Всероссийско-
го общества глухих тоже сдела-
ли свой выбор. А помогала им в 
этом Олеся Цикинюк. Девуш-
ка — сурдопереводчик, и на УИК 
№ 29 в Черкесске она объясня-
ла, как устроен механизм голо-
сования, своим подопечным. 

Голосование превратилось 
в настоящий праздник

Музыкальный сюрприз ждал 
сотрудников избирательных 
участков и тех, кто пришел про-
голосовать, в Зеленчукском рай-
оне. Так, на одном из избира-
тельных участков ст. Кардоник-
ской выступил фольклорный 
ансамбль «Маричка», а в ст. Зе-
ленчукской — фольклорный 
коллектив «Казачка».

Тем временем председатель 
совета старейшин Малокарача-
евского района и исполнитель 
старинных карачаево-балкар-
ских песен Биберт Джуккаев 
встречал избирателей в нацио-
нальном костюме, исполняя 
свои лучшие композиции. 

А в республиканской столице 
на одном из избирательных 
участков всеобщее внимание 
привлекли голосующие в наци-
ональных костюмах. Также в 
национальных костюмах на из-
бирательный участок № 248 
аула Бесленей пришли старей-
шины поселения. 

Вот так, креативно, колоритно 
и необычно, исполняли свой 
гражданский долг и поднимали 
окружающим настроение жите-
ли республики. 

Все три дня голосования на 17 
избирательных участках Кара-
чаевского муниципального 
района прошли, что называет-
ся, на одном дыхании, и были 
наполнены высокими граждан-
скими чувствами, праздничной 
атмосферой, ощущением общ-
ности взглядов, чаяний, инте-
ресов.

В первый день голосования с 
флагами России и наградами на 
груди, как на парад, к избиратель-
ному участку № 135 шли ветера-
ны тыла Великой Отечественной 
войны, почтенные аксакалы Ка-
менномоста и представители 
младшего поколения  — участни-

ки СВО на Украине. И на фоне па-
триотических песен, которые зву-
чали в исполнении артистов рай-
онного отдела культуры, здесь же, 
во дворе Каменномостского ДК, 
это шествие обретало сакральный 
смысл: мы — россияне, и дух наш, 
устремления наши непоколеби-
мы, какие бы противоречивые 
времена ни наступали. 

А когда зазвучала зажигатель-
ная лезгинка, праздничный той 
открыл старейшина аула, 95-ти-
летний Мухаммат Ачабаев. Его 
поддержали остальные ветера-
ны: прославленный фермер, в 
прошлом легендарный завфер-
мой совхоза «Верхнекубан-

ский» Таубий 
Чагаров, а также 
з а с л у ж е н н ы е 
работники про-
изводства Па-
силь Гатаев, Ра-
шид Узденов и 

другие. А после того, как старей-
шины аула проголосовали, для 
них был устроен щедрый кур-
манлык в честь всенародного 
праздника, в который вылились 
выборы.

— Мои земляки пришли на вы-
боры, осознанно отвечая на вы-
зовы времени, — сказал предсе-
датель избирательной комиссии 

этого участка Мурат Герюгов. — 
Наша сила — в единстве, которое 
необходимо крепить. И наш об-
щий дом — Россию надо укре-
плять на местах: в аулах, дерев-
нях, малых и больших городах — 
уважая законы и высоко неся 
честь гражданина своей страны.

Оживленно проходили выбо-
ры и в п. Правокубанском, где 
председатель участковой изби-
рательной комиссии Зухра Го-
чияева со своей командой на-
кануне провела большую под-
готовительную работу с изби-
рателями. Кроме концерта 
отдела культуры здесь со своей 
программой выступили и мест-
ные жители в лучших традици-
ях русского народного гуля-
ния — с веселыми хороводами, 
переплясами и частушками под 
гармонь. Участие в довыборах 
в Госдуму тут приняли и жены 
участников СВО, которые 

пришли с детьми, пожелав 
быть причастными к такому 
важному событию. Одна из 
них, Альбина Бесленеева, по-
делилась: 

— Пока наши защитники от-
стаивают на фронтах боевых 
действий интересы нашей Роди-
ны, они делают свой выбор в 
пользу будущего своей страны, 
своей семьи. А мы сегодня долж-
ны проявить дома свою граж-
данскую позицию, выбрав до-
стойного кандидата в Госдуму, 
где решаются судьбоносные для 
страны задачи.

Побывав в нескольких посе-
лениях Карачаевского района 
за эти прошедшие три дня голо-
сования, отметили: большую 
активность здесь проявили 
представители духовенства и 
старшего поколения. Так, 8 сен-
тября после пятничного намаза 
в мечети джамаат аула Кумыш 

во главе с имамом Альбертом 
Коркмазовым организованно 
выполнил свой гражданский 
долг на избирательном участке 
№ 144. В а. Джингирик, в УИК 
№ 134, так же вместе с имамом 
Доммай-хаджи Салпагаровым 
пришло проголосовать немало 
народа. «Пусть наш избранник 
в Госдуму оправдает надежды 
земляков и достойно предста-
вит родную республику своими 
большими и судьбоносными 
делами», — сказал Доммай-
хаджи.

За ходом выборов 
наблюдали 

Член Центра общественного 
наблюдения, эксперт НОМ, 
член Общественной палаты РФ 
и Общественной палаты Кара-
чаево-Черкесской Республики-
Азамат Тлисов заявил, что граж-
дане оценили удобство трёх-
дневного голосования.

— Мы побывали на избиратель-
ных участках в районах, пообща-
лись с председателями комиссий 
и с наблюдателями. Общее мне-
ние — нарушений, замечаний нет. 
Отмечу, профессионализм на-
ших коллег на избирательных 
участках постоянно растет, в том 
числе благодаря тому, что на про-
тяжении нескольких месяцев 
шло плотное обучение правилам 
и изменениям, которые прои-
зошли в законодательстве. Вид-
но, что коллеги достаточно опыт-
ные, многие работают на протя-
жении нескольких лет, и это тоже 
позволяет избежать различных 
ошибок. Самое главное, голосую-
щие подчеркивают, что возмож-
ность прийти и проголосовать в 
течение трех дней, создает допол-
нительные удобства. Конечно, 
это высокая нагрузка на сами из-
бирательные участки, мы пони-
маем, что это серьезный труд и 
большое им спасибо за это. Но все 
делается для того, чтобы гражда-
нам было удобно заявить о своем 
волеизъявлении, — сказал Аза-
мат Тлисов.

Без нарушений  
и происшествий

Нарушений на дополнитель-
ных выборах депутата Государ-
ственной думы РФ VIII созыва 
по округу №16 не выявлено, жи-
тели республики были активны. 
Так, на 18:00 10 сентября прого-
лосовали 199 474 человека — это 
66,86 % избирателей республи-
ки. Все избирательные участки 
региона закрылись в 20:00, и 
комиссии преступили к подсче-
ту голосов.

— Выборы прошли в штатном 
режиме. За три дня голосования 
в избирательную комиссию КЧР 
жалоб не поступало, нарушений 
не зафиксировано, — отметили в 
ресизбиркоме.
АРМИДА КИШМАХОВА 

Выборы: конкурентные и честные

Утренние отеки беспокоят 
многих. Бывает, съешь или 
выпьешь что-то на ночь,  
а утром уныло разглядыва-
ешь в зеркале свое отраже-
ние. Оказывается, бороться  
с этой проблемой можно сво-
ими силами, особенно если 
взглянуть на нее изнутри.

Для начала сразу оговорим, что 
отечность может быть следстви-
ем некоторых заболеваний: ги-
потиреоза, перегрузки надпочеч-
ников, пониженного содержания 
белка в организме, шейного осте-
охондроза, который затрудняет 
венозный отток из полости чере-
па, а также стрессов. Поэтому 
лучше все же выяснить у врача, 
отчего вы отекаете, а уже тогда 
начинать лечение.

Кстати, отеки бывают и «по-
бочкой» некоторых лекарств, 
механизм которых опосредует 
удержание соли и воды в сыво-
ротке крови. К списку таких пре-
паратов можно отнести антиде-
прессанты, антигипертензивные, 
антивирусные, некоторые гор-
мональные препараты и цитоки-
ны, а также нестероидные проти-
вовоспалительные средства 
(ибупрофен в частности).

Но задерживать жидкость в ор-
ганизме способны и многие про-
дукты питания: копчености, ма-
ринад, соленья, продукты с высо-
ким содержанием сахара. Как 
минимум в жаркое время года от 
них лучше отказаться. То же са-
мое касается пакетированных 
соков. Чтобы отеки не беспокои-
ли, нужно добавить в рацион по-
лезные и доступные продукты, 
которые улучшают обменные 
процессы и борются с застоями 
жидкости в организме. Назовем 
самые популярные из них.

Болгарский перец богат магни-
ем, калием и витамином С, бла-
годаря чему помогает вывести 
лишнюю жидкость из организма.

Баклажаны — одни из самых 
полезных в этом 
смысле сезонных 
овощей. Но готовить 
их лучше в духовке 
или на пару, так как 
жаренные в боль-
шом количестве мас-
ла и приправленные 
майонезом они вряд ли принесут 
пользу организму.

Зеленые и листовые овощи, в 
которых содержится много ка-
лия, помогают соблюдать реко-
мендованную дозу потребления 
клетчатки, стабилизировать об-
менные процессы и снижать ве-
роятность появления отеков.

Зеленая и брюссельская капу-
ста — овощи-рекордсмены по со-
держанию клетчатки и витамина 
С. К тому же капусту часто реко-
мендуют и как внешнее средство 
борьбы с отеками.

Гречка — один из главных про-
дуктов, рекомендованных при 

отеках, как раз из-за ее чудодей-
ственной способности бороться с 
застоями жидкости в организме. 
При склонности к утренней отеч-
ности диетологи рекомендуют 
чаще есть гречку на ужин. Но, 
чтобы не снизить полезные свой-
ства этой крупы, лучше ее не со-
лить.

Снизить склонность к застоям 
жидкости в организме могут и 
ягоды: малина, земляника, а так-
же черешня. Попробуйте тоже 
добавить их в свой рацион.

Важно максимально разноо-
бразить питание, чтобы каждая 
съеденная калория была макси-
мально наполнена витаминами, 
минералами и фитонутриента-
ми — веществами, которые необ-

ходимы для здоро-
вья. Употребляйте 
соевое молоко и йо-
гурты (натуральные, 
без добавок), фрук-
ты (кроме винограда 
и бананов), овощи 
(кроме картофеля), 

семечки, орехи, овсяные хлопья, 
коричневый рис, бобовые, пост-
ное мясо птицы и рыбу. Можно 
пить свежевыжатые соки, травя-
ные чаи и другие напитки с низ-
ким содержанием кофеина. 

Противоотечным эффектом 
обладают и многие лекарствен-
ные растения. Например, толок-
нянка способствует улучшению 
движения лимфы и очищению 
организма. Сборы таких трав, 
как ромашка, толокнянка, ши-
повник, крапива, расторопша, 
способны не только уменьшать 
количество жидкости в организ-
ме, но и улучшить работу сердца. 
Хорошо справляется с этой за-
дачей и боярышник. Но прини-
мают все это, конечно же, толь-
ко после консультации с врачом.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Боремся с отеками

На избирательные участки люди приходили голосовать семьями

Для пользы тела 

ЛЮДМИЛА ГЛУХОВА
специалист
по превентивной 
и антивозрастной 
медицине

косметические бренды  
не перестают придумывать 
средства для «моменталь-
ной» борьбы с отеками ли-
ца. Некоторые из них дей-
ствительно отчасти помога-
ют справиться с проблемой. 
И всё же не стоит забывать  
о том, что простая забота  
о ежедневном питании мо-
жет сделать куда больше, 
чем разрекламированный 
суперкрем.

К С Т А Т И ,

Начался новый учебный год 
во всех образовательных уч-
реждениях — школах, кол-
леджах, вузах. Для одних ре-
бят это означает переход  
из класса в класс, для дру-
гих— поступление и учёбу  
в новых учебных заведениях.  
О том, как прошёл набор сту-
дентов в республиканский 
колледж культуры и искусств 
им. А. А. Даурова, об имею-
щихся проблемах и задачах 
мы поговорили с директором 
этого профессионального об-
разовательного учреждения 
Фатимой Агирбовой. 

— Фатима Хасановна, какая  
в этом году была ситуация  
с приёмом студентов и есть  
ли случаи недобора на какие-
то отделения?

— И два года тому назад, и ранее 
в колледже существовала чёткая 
контрольная цифра приёма — 
100 человек. То есть столько сту-
дентов мы могли принять на об-
учение на новый учебный год. 
Правда, на некоторые отделения: 
актерского искусства, библио-
течное, хореографическое, ре-
жиссёрское, декоративно-при-
кладного искусства — количе-
ство абитуриентов всегда превы-
шало эту контрольную цифру. 
Однако на отделения инструмен-
тального исполнительства был и 
остаётся недобор. 

Причин тому много, и все они 
являются звеньями одной цепи, 
которая в конечном итоге за-
кольцовывается. Дело в том, что 
по закону мы должны принимать 
на эти отделения: отделение спе-
циального фортепиано, орке-
стровое отделение, отделение 
народных инструментов... — де-
тей только после музыкальной 
школы, то есть тех, кто достаточ-

но владеет инструментом. Но му-
зыкальные школы в силу ряда 
причин не могут поставлять нам 
абитуриентов в необходимом ко-
личестве. Поэтому мы каждый 
год объявляем дополнительный 
набор на отделения инструмен-
тального исполнительства.

— А колледж, помимо того, 
что зазывает абитуриентов, 
сам какие-то шаги предприни-
мает? Проводите ли вы профо-
риентационные выезды, на-
пример?

— Конечно. Наши кураторы ра-
ботают со школами, мы прово-
дим профориентационную рабо-
ту, даём выездные концерты, ве-
дём беседы. Причём в этой работе 
участвуют не только преподава-
тели, но и студенты. Более того, 
многие преподаватели музы-
кальных школ республики сами 
рекомендуют своим ученикам 
наш колледж и даже привозят их. 

Но ситуация остается сложной. 
В музыкальных школах респу-

блики количество учеников ре-
деет, и уж совсем немногие реша-
ются поступать к нам. Бывают 
случаи, когда, уже поступив, сту-
денты забирают документы, 
объясняя это тем, что в силу ре-
лигиозных убеждений им нельзя 
играть на инструменте, петь, изо-
бражать живое существо. Я знаю, 
что такие случаи имеют место и в 
музыкальных или художествен-
ных школах. 

А отсутствие моло-
дых специалистов 
сильно сказывается 
на нашей культуре. 
Уже сегодня музы-
кальные школы ре-
спублики испытыва-
ют острый кадровый 
голод, так как не хва-
тает профессионалов по всем на-
правлениям  — фортепиано, 
скрипки, теории музыки, народ-
ных инструментов. Например, на 
сегодняшний день в Теберде му-
зыкальная школа на грани закры-
тия, потому что там некому вести 
уроки музыки — всего два челове-
ка работают. А нет педагогов, нет 
и учеников. Это замкнутый круг. 
Я уверена, что город выделяет для 
школы штатные единицы — про-
сто нет желающих ехать в Тебер-
ду. Почему — не знаю.

— Может, потому что надо 
жильё предоставить? Как  

в колледже обстоят дела с жи-
льём для иногородних студен-
тов и преподавателей?

— Подчеркну, что много высо-
копрофессиональных специали-
стов из разных регионов России 
желает приехать в Карачаево-
Черкесию и преподавать в на-
шем колледже. И все они просят 
предоставить жильё. Но, к сожа-
лению, мы не имеем такой воз-

можности, поэтому 
вынуждены отказы-
вать людям с консер-
ваторским образо-
ванием, высоко-
классным професси-
оналам. 

К тому же у коллед-
жа нет своего обще-
жития, где можно 

было бы разместить этих специ-
алистов. Однако в общежитии 
медколледжа мы безвозмездно 
арендуем 14 комнат. В них живут 
наши иногородние студенты. 
Этих комнат, конечно, недоста-
точно для всех желающих, и я не 
исключаю, что отсутствие обще-
жития также является причиной 
того, что многие выпускники му-
зыкальных школ уезжают в дру-
гие города, где им предоставят 
место для проживания. 

В прошлом году мы заполняли 
присланную нам Министер-
ством образования РФ таблицу 

о том, какое нам требуется об-
щежитие, на сколько комнат и 
т. д., но пока всё осталось только 
на бумаге. В результате культур-
ная сфера в республике сильно 
проседает, и это нас сильно 
огорчает.

— Несмотря на все сложно-
сти, наш колледж культуры  
и искусств издавна славится 
своими отличными специали-
стами…

— Да, у нас прекрасные препо-
даватели, полностью соответ-
ствующие профессиональным 
стандартам педагога культурно-
образовательного учреждения. 
Все наши специалисты не толь-
ко имеют высшее профильное 
образование, но и являются та-
лантливыми исполнителями и 
руководителями музыкальных 
коллективов. Например, вирту-
оз-балалаечник и гитарист Евге-
ний Кубеков руководит орке-
стром русских народных ин-
струментов. Заслуженная ар-
тистка России Лариса Алиева 
руководит камерным оркестром 
колледжа. Лариса Ракаевна к то-
му же очень высококлассный 
требовательный педагог, кото-
рый отлично ставит руки детям. 
Я вижу, как все без исключения 
наши педагоги преданы своему 
делу, как они отдают себя учени-
кам — тем непонятней, почему 
молодые люди не хватаются за 
возможность учиться у таких 
специалистов. 

— А может, детей и их роди-
телей пугает отсутствие пер-
спектив в этой сфере — напри-
мер, маленькие зарплаты или 
невозможность публичного 
признания? Ведь люди идут в 
искусство за тем  
и другим.

— Зарплаты в сфере культуры, 
может, и не самые высокие, но 
они ничем не отличаются от зар-
плат в других отраслях. К тому 
же у каждого человека в любой 
отрасли есть возможность найти 
способы дополнительного зара-
ботка, если он посвятит себя сво-
ему делу. Поверьте, высокий 
профессионал будет востребован 
всегда. А чтобы стать таким про-
фи, надо учиться и развиваться, 
интегрироваться в профессию 
постоянно. А в сфере публичной 
деятельности — тем более.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА 

Кто будет завтра играть на пианино?
Музыкальное образование в Карачаево-Черкесии может оказаться на грани исчезновения 

Интервью

Студенты колледжа культуры и искусств дают концерты, участвуют в различных конкурсах

Фатима Хасановна Агирбова имеет среднее специальное (окон-
чила Черкесское музучилище по специальности «фортепиано») 
и 2 высших, в том числе музыкальное, образования. С 1985 г.  
по 2007 г. работала преподавателем по классу фортепиано  
в Псыжской школе искусств. С 2007 г. по 2021 г. — директор 
Псыжской школы искусств. С июля 2021 года — директор коллед-
жа культуры и искусств им. А. А. Даурова.

Д О С Ь Е

это пока предварительные итоги. Окончательные будут только 
во второй половине дня вторника. И дело не в том, что так долго 
будут считать бюллетени. Это требование главы ЦИК Эллы Пам-
филовой: «Категорически не приемлемо, чтобы в понедельник 
кто-то подводил итоги. Если жалоб нет, не раньше второй поло-
вины вторника», — заявила она на пресс-конференции, обра-
щаясь к членам избирательным комиссий на местах.

К С Т А Т И ,

Считаю выборы важной частью 
общественно-политической жизни  
и республики, и страны в целом

Отеки, конечно, не красят лицо. И что с ними делать?

»
с. 1

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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09:02:0000000:793, с местоположением: колхоз им. А. Д. Аргунова, 
бригада № 1, поле № 8 (пашня, залежь); исправлением ошибки в 
местоположении границ з/у с к. н: 09:03:0040108:254:255:401:402, с 
местоположением: КЧР, Хабезский р-н, колхоз им. А. Д. Аргунова, 
бригада № 2, поле № 10, с внесением в проекты межевания измене-
ния в описании местоположения границ з/у, с адресом: колхоз им. 
А. Д. Аргунова, бригада № 2, поле № 3; 09:03:0040108:1068, с место-
положением: колхоз им. А. Д. Аргунова, бригада № 1, поле № 12 и 
09:03:0040108:1123, с местоположением: колхоз им. А. Д. Аргунова, 
бригада № 1, поле № 14, с внесением в проекты межевания измене-
ния в описании местоположения границ з/у, с адресом: колхоз им. 
А. Д. Аргунова, бригада № 1, поле № 9; 09:03:0040108:1065:1066, с ме-
стоположением: колхоз им. А. Д. Аргунова, бригада № 1, поле № 12, 
с внесением в проекты межевания изменения в описании местопо-
ложения границ з/у, с адресом: колхоз им. А. Д. Аргунова, бригада  
№ 1, поле № 8. Согласование границ и ознакомление с проектами ме-
жевания з/у по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, 13. Заказчик работ: Кантемиров Руслан Влади-
мирович (КЧР, Хабезский р-н, а. Кош-Хабль, ул. У. Хабекова, 20, тел.: 
8(928)033-63-02). Обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по вышеуказанному адресу. 

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат № 09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
р-н, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел.: 8(918)713-30-09) выполня-
ются работы по подготовке проекта межевания земельных участков 
с целью исправления реестровой ошибки с кадастровыми номерами: 
09:07:0040401:2122, 09:07:0040401:2123, 09:07:0040401:169, распо-
ложенных по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская 
Республика, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 
40, участок № 1–54. Заказчик кадастровых работ: Байчоров Азамат 
Азретович (Карачаево-Черкеская Республика, Усть-Джегутинский 
район, а. Новая Джегута, ул. Мира, д. 56, тел.: 8(928)381-10-79). С 
проектом межевания земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46. Возражения, допол-
нения, предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объ-
явления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Извещение о проведении конкурсного отбора субъекта МСП 
для управления ЦМИТ в г. Черкесске

С 12 сентября с 10-00 до 10-00 19 сентября 2023 года осущест-
вляется конкурсный отбор субъекта МСП для управления ЦМИТ в 
г. Черкесске. Это площадка для детей, молодежи и субъектов МСП, 
созданная с целью их развития в научно-технической, инновацион-
ной и производственной сферах, путем создания материально-тех-
нической, экономической, информационной баз.

Заявку и документы можно отправить на адрес электронной почты: 
cpp-kchr@mail.ru.

Или доставить в офис: АНО «Мой бизнес» Карачаево-Черкесской 
Республики по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ленина, 53.

Получить консультации по вопросам подачи заявки можно по теле-
фону: 8(8782)25-02-27 (доб. 807).

Требования к заявке и сроки объявления результатов конкурса ука-
заны в порядке о конкурсном отборе субъекта МСП, выполняющего 
функции по управлению ЦМИТ.

Утерянный аттестат о среднем общем образовании № 343056, 
выданный в 1992 году средней школой а. Адиль-Халк на имя  Уракчи-
евой  Регины Шамуновны, считать недействительным.
Утерянный диплом о высшем образовании, выданный 30 июня 

2011 года СКГГТА по квалификации экономист и специальности 
«Бухгалтерский учет и аудит» на имя Бердиева Рамазана Аубекиро-
вича, считать недействительным. 
Утерянный диплом ДТ-I № 041630, выданный Приказом ГЭК № 8 

от 27.02.1982 г. Черкесским медицинским училищем на имя Гогуева 
Хамита Азнауровича, считать недействительным.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у, выделяемого в счет земельной 
доли з/у с к. н.: 09:01:0010401:567, с местоположением: КЧР, Адыге-
Хабльский р-н, АКХ Старо-Кувинск, поле № 8, уч. № 40 (пашня). За-
казчик работ: Жиров Мухадин Рауфович (г. Черкесск, ул. Советская, 
д. 191, кв. 17, тел.: 8(928)923-83-51). С проектом межевания з/у мож-
но ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуков-
ский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Ежовой Светланой Владимировной (КЧР, 
Урупский р-н, пгт. Медногорский, ул. Бардина, д. 4, кв. 34, тел.: 
8(928)384-45-81, ezhova-lana@mail.ru) проводятся кадастровые ра-
боты в отношении земельного участка: КН: 09:05:0120102:247, адрес: 
КЧР, Урупский р-н, с. Курджиново, ул. Лермонтова, 5. Заказчик: Козу-
лин Ю. Н. (адрес: с. Курджиново, ул. Лермонтова, 5, 8(938)411-13-51). 
Собрание по поводу согласования местоположения границ состоится 
по адресу: КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Советская, д. 54, 
оф. 10, 12 октября 2023 г. в 10.00 ч. С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР, Урупский р-н, 
ст. Преградная, ул. Советская, д. 54, оф. 10. Возражения по проекту 
межевого плана и требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельного участка на местности принимаются в 
течение месяца со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, 
Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Советская, д. 54, оф. 10. Смежные 
земельные участки, с правообладателями которых требуется согла-
совать местоположение границ: с. Курджиново, ул. Лермонтова, 3 
(КН: 09:05:0120102:247).

В 2023 году исполнилось  
75 лет члену Союза писателей 
России, народному поэту КЧР, 
заслуженному работнику 
культуры РФ и КЧР, кандидату 
технических и филологиче-
ских наук, доктору филосо-
фии Оксфордской образова-
тельной системы, действи-
тельному члену Европейской 
академии естественных наук 
им. Лейбница Владимиру Пе-
тровичу Романенко.

Пророк в своем Отечестве

Творчество Владимира Петро-
вича весьма разнообразно и вы-
зывает самый живой интерес. 16 
августа 2023 года начались съём-
ки фильма, посвященного жизни 
Владимира Романенко и его ро-
ману «Товарищ лейтенант». Сни-
мает фильм член Союза 
писателей России, руково-
дитель Кинопродюсерско-
го центра при Союзе писа-
телей России, режиссёр 
документального кино 
Александр Михаленко. 

«Что объединяет лю-
дей? История предков, 
пронизывающая бесчис-
ленные поколения. У 
мёртвых нет истории, 
история есть только у жи-
вых. Писатели — я имею в виду 
настоящих писателей — это про-
роки для многих поколений. Они 
видят на много лет вперёд, ос-
мысливая картины настоящего и 
прошлого. Книги, которые пода-
рил нам Владимир Петрович, — 
это своего рода учебники. Про-
чтя роман «Товарищ лейтенант», 
я сразу решил снимать 
фильм»,  — сказал Александр 
Константинович.

По авторскому замыслу фильм 
будет включать не только интер-
вью с Владимиром Романенко и 
отзывы молодых людей, прочи-
тавших роман «Товарищ лейте-
нант», но и рассказ о посёлке 
Нижний Архыз, где писатель 
провёл многие годы. 

Герой романа

Этот роман рассказывает о со-
бытиях на Дальнем Востоке в го-
ды Великой Отечественной вой-
ны. Романенко писал его долгие 
семь лет. А сам роман основан на 
реальных событиях: это доку-

менты и воспоминания отца, 
фронтовика, Петра Даниловича 
Романенко, которые его сын ли-
тературно обработал, стараясь 
максимально сохранить досто-
верность фактов. Петр Данило-
вич родился 5 июля 1922 года в 
селе Парафиевка Черниговской 
области УССР. В 1939 году при-
зван в ряды Красной Армии. 
Служил в Забайкалье, Амурской 
области и в Приморском крае, 
участвовал в боевых действиях 
по разгрому японской армии в 
1945 году. В послевоенное время 
находился в составе ракетных 
войск стратегического назначе-
ния. Уволен в запас в 1969 году. 
После демобилизации препода-
вал в Донецком политехниче-
ском институте. Пётр Данилович 
награжден орденами Красной 
Звезды, Отечественной войны II 
степени, медалями «За боевые 
заслуги», «За победу над Япони-
ей». Умер 13 марта 2005 года в 
городе Донецке.

Судьба его семьи бы-
ла неразрывно связана 
со службой — жена и 
сын вместе с ним пере-
езжали из гарнизона в 
гарнизон, и чаще всего 
эти гарнизоны находи-
лись в местах, совсем 
далёких не только от 
столиц, но и от круп-
ных городов. Петр Да-
нилович был довольно 
скуп на воспоминания. 

Лишь в 2000 году Владимиру Ро-
маненко всё-таки удалось угово-
рить отца записать свои воспо-
минания о войне на магнитофон. 
Они и легли в основу романа. 

Живые воспоминания 

Написать книгу об отце было 
совсем не просто. Многие под-
робности, события и имена Пётр 
Романенко уже не помнил, поэ-
тому воспоминания оказались 
не настолько подробными, что-
бы сделать роман строго доку-
ментальным. Многое пришлось 
восстанавливать по оставшимся 
от отца документам, картам, 
историческим хроникам. Отец 
отчётливо помнил лишь некото-
рых сослуживцев, их имена и 
фамилии, многие образы сыну 
пришлось домысливать, чтобы 
создать цельное, наполненное 
жизнью произведение. Немало 
трудностей в написании было 
связано и с чисто техническими 
вопросами. Так как речь шла об 
артиллеристах, необходимо бы-

ло изучить немалое количество 
литературы по артиллерийским 
наукам, знать устройство ору-
дий и миномётов, способы их 
транспортировки и наведения 
на цель, уставы, команды и мно-
гое другое.

Действие третьей и четвёртой 
частей романа происходит на ли-
нии обороны, проходящей по 
границе юго-западнее Владиво-

стока, в полосе 1-го Дальнево-
сточного фронта. Здесь после из-
вестных событий 1938 года на 
озере Хасан была построена цепь 
бетонных дотов, долговремен-
ных огневых точек. По существу 
это были небольшие крепости, 
рассчитанные на длительную 
оборону. Они задумывались как 
абсолютно автономные соору-
жения со своими складами, ка-
зармой, кухней и другими поме-
щениями. Когда же период обо-

роны закончился, экипаж дота 
был преобразован в миномёт-
ный взвод и принял участие в 
прорыве укреплений Квантун-
ской Императорской армии Япо-
нии. Затем части 1-го Дальнево-
сточного фронта двинулись ос-
вобождать Корею. Бои в этих 
местах были упорные и крово-
пролитные. Сражения за осво-
бождение Кореи — это ещё одна 

страница боевой 
биографии Пе-
тра Данилови-
ча... Ведь именно 
таким подразде-
лением коман-
довал во время 
войны лейтенант 
Романенко. А его 
сын в десятилет-
нем возрасте был 

на экскурсии в одном из таких 
дотов. Всё увиденное настолько 
врезалось в память Владимира 
Петровича, что воспоминание 
это живёт по сей день, и это, раз-
умеется, очень помогло при на-
писании романа…

Как слово наше отзовется

Автор фильма хотел рассказать 
не только о писателе и его книге, 
но и поговорить с теми, кто про-

читал эту книгу, и послушать, ка-
кие мысли и эмоции вызвало это 
повествование. И такой разговор 
состоялся в республиканской 
детской библиотеке имени Сер-
гея Никулина. Сотрудник библи-
отеки Ольга Бондарева побесе-
довала о книге Владимира Рома-
ненко с давними читателями 
«Никулинки» — учениками де-
вятой гимназии Кириллом Бори-
совым и Андреем Кратовым.

— С удовольствием прочел 
«Товарища лейтенанта», — де-
лится впечатлениями пятнадца-
тилетний Кирилл. — Война на 
Дальнем Востоке не самый попу-
лярный сюжет в литературе, а 
здесь эти события оказались в 
центре внимания автора. Кроме 
того, в книге очень хорошо пока-
зана важность знаний. Уже тогда 
понимали необходимость бое-
вой подготовки и слаженности 
действий разных родов войск. 
Петр Романенко, пройдя даже 
ускоренные курсы в артиллерий-
ском училище, смог установить 
дисциплину в экипаже вверенно-
го ему ДОТа, а когда начались 
боевые действия, вместе с груп-
пой разведчиков успешно кор-
ректировал огонь артиллерии, 
что позволило сравнять с землей 
хорошо оборудованный укре-

прайон Квантунской армии. Се-
годня, в условиях СВО, стала 
очевидна необходимость хоро-
шей подготовки по физике, хи-
мии, информационным техноло-
гиям. Ведь без знаний даже самая 
совершенная техника будет оста-
ваться просто грудой железа.

— Если честно, я привык к бо-
лее динамичным сюжетам, — 
признался Андрей Кратов. — 
Книгу посоветовал прочитать 
отец, когда однажды зашла речь 
о качествах, которыми должен 
обладать лидер. И здесь действи-
тельно хорошо показаны ситуа-
ции, когда командиру было не-
обходимо объединить и повести 
за собой совершенно разно-
шерстную публику, разного воз-
раста, с разным жизненным, в 
том числе криминальным, опы-
том. Книга честная: здесь показа-
ны и героизм, и предательство, и 

очень непростая судьба нашей 
страны и ее людей. 

Конечно, во время беседы Оль-
га Бондарева не могла не задать 
вопрос о том, что же такое патри-
отизм. Ребята высыпали целый 
ворох определений этого просто-
го, но одновременно сложного 
понятия. Наверное, самыми точ-
ными стали слова: Родину нужно 
любить такой, какая она есть, со 
всеми ее достоинствами и недо-
статками. Так что стало ясно, что 
автор достиг своей цели, и ребята 
задумались над очень важными и 
нужными вопросами.

Материал для фильма собран, 
работу над ним Александр Миха-
ленко продолжит уже в Москве. 
Ну а нам остается только ждать 
окончания работы над фильмом, 
с которым мы вас обязательно 
познакомим. 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Ракурс

Акцент

История есть только у живых
Кинопродюсерский центр Союза писателей России снимает фильм о творчестве 
нашего земляка Владимира Романенко

YouTube-
канал 

КЦСП РФ

Кинопродюсерский центр при Союзе писателей России был соз-
дан в 2019 году. Его целью является освещение жизни литератур-
ного сообщества, деятельности писательской организации, 
съемка фильмов о современных российских писателях и их твор-
честве. Александром Михаленко уже снята серия фильмов 
о писателях Карачаево-Черкесии: Исе Капаеве, Дине Мамчуевой, 
Олеге Этлухове, Хызыре Тахтамышеве, священнике Александре 
Гурине. 

С П Р А В К А

Писатели видят 
на много лет вперед, 
осмысливая картины 
настоящего 
и прошлого...

Александр Михаленко ведет съемку беседы Ольги Бондаревой с читателями книги «Товарищ лейтенант» Кириллом Борисовым и Андреем Кратовым 
в республиканской детской библиотеке им. С. П. Никулина

Многоголосая и очень веселая 
братия почти неделю дарила 
праздник не только жителям 
столицы, но и ее очень много-
численным гостям — а это 
тридцать шеф-поваров из се-
ми стран мира, из более чем 
двух десятков ресторанов 
и других заведений общепита 
Махачкалы, производители 
сувенирной продукции и на-
родных промыслов.

Вниманию посетителей фести-
валя «Вершина вкуса» были 
представлены многочисленные 
арт-зоны, VR-площадка, суве-
нирная продукция от производи-
телей, широкий выбор безалко-
гольных напитков от лучших ба-
риста и бартендеров Махачкалы. 
Кстати, если вы, как и я, не знае-
те, кто такой бартендер, то это 
профессионал, который занима-
ется миксологией, создаёт свои 
авторские напитки.

На «Вершине вкуса» предста-
вили широкий ассортимент 
фастфуда и деликатесов из нату-
ральных и экологически чистых 
продуктов. Кроме того, все жела-
ющие могли познакомиться с 
традиционными кухнями наро-
дов мира и, самое главное, вжи-
вую видеть весь процесс приго-
товления блюд. Были мэтры ку-
линарии — президент Федера-
ции рестораторов и отельеров 
России Игорь Бухаров, итальян-
ский шеф мишленовского ресто-
рана в Швейцарии, член Высше-
го кулинарного совета Междуна-
родной ассоциации профессио-
нальных кулинаров Чезаре Кюи, 
международный кулинарный 
судья, член Ассоциации кулина-
ров России Николай Баратов, 
судья Всемирной ассоциации со-
обществ шеф-поваров (WACS) 

Махач Вагабов, председатель Ас-
социации поваров Кыргызстана 
Шукрат Шарипов, шеф-повар из 
Сербии Иван Црвенчанин, член 
Ассоциации поваров Грузии Ха-
туна Григолия.

Кулинарные гуру не просто при-
ехали посмотреть, чем богата да-
гестанская кухня, но 
и передать опыт кол-
легам. Этому были 
посвящены круглый 
стол и бизнес-за-
втрак, прошедшие в 
рамках фестиваля, 
где на встрече с биз-
нес-сообществом гости раскры-
вали секреты ведения ресторан-
ного бизнеса, объясняли, как луч-
ше и легче решать возникшие в 
ходе работы проблемы организа-
ционного характера, приглашали 
на другие фестивали, которых в 
нашей стране и за рубежом про-
ходит великое множество.

— Я уже в четвертый раз посе-
щаю Дагестан и с каждым разом 
вижу, насколько в лучшую сто-
рону меняется республика прак-
тически во всех направлениях 
сферы туризма, в том числе и об-
щепита, — сказал Игорь Бухаров. 

— Последние 10 лет правитель-
ство региона уделяет большое 
внимание внутреннему туризму, 
что позволяет россиянам из дру-
гих регионов познакомиться с 
традициями, местной кухней и 
обычаями. Когда предпринима-
тели видят экономическую вы-

году от развития ту-
ризма и получают 
возврат от своих ин-
вестиций, они про-
являют больший ин-
терес к дальнейшему 
развитию своих ус-
луг.

Он также признался, что в инте-
ресной кофейне в пещере Нохъо 
нашел для себя оригинальную 
новинку — раф с урбечом и пред-
ложил запустить такую же фиш-
ку в Москве.

— Любой человек, приехавший 
в незнакомое место, в первую оче-
редь интересуется национальной 
кухней. И тут Дагестану есть что 
показать и чем удивить, — счита-
ет Николай Баратов, которого 
уже по праву можно считать акса-
калом дагестанской кухни (он ав-
тор книги «Кулинарное путеше-
ствие по Дагестану»).

Чезаре Кюи признался, что 
любое посещение неизвестного 
региона начинает не с рынка, 
как можно было бы подумать, а с 
осмотра местности, где выращи-
вают овощи и фрукты, где пасет-
ся скот.

— Я родом из Сардинии. А ваш 
Дагестан и люди очень похожи 
на мою родину и земляков. Я рад 
быть здесь в гостях, — говорит 
маэстро кулинарии. — У вас 
здесь место — белиссимо! Жел-
тая трава, позолоченная солн-
цем, имеет много пролактина — 
а это уже вкусное мясо и молоко, 
просто фантастико! А какой аро-
мат у фруктов! Мммм!

Но несомненным фаворитом 
фестиваля стал наш дагестан-
ский добрый повар Мумин Ама-
ев. Наверное, не осталось ни од-
ного человека, кто не попробо-
вал бы его знаменитый плов, 
приготовленный в огромном 
казане на костре. Более 200 пор-
ций этого плова и еще много 
других вкусняшек организато-
ры отвезли в Республиканскую 
клиническую больницу, чтобы 
таким образом выразить благо-
дарность людям в белых хала-
тах, которые спасали жизни по-
страдавших во время происше-
ствия на АЗС.

Более 140 тысяч человек со-
брала «Вершина вкуса» за эти 
дни. И никто не ушёл голодным 
или недовольным.
САБИНА ИСРАПИЛОВА
Газета «Дагестанская правда»

Настоящая вершина вкуса
В Махачкале на улице Пушкина состоялся ежегодный гастрономический фестиваль 

Пресса Кавказа

Мумин Амаев приготовил плов более чем на 200 человек

В Республике Дагестан за-
вершился XVI Всероссийский 
чемпионат по водно-мотор-
ным соревнованиям среди 
команд Государственной ин-
спекции по маломерным су-
дам МЧС России. На нем 8 ко-
манд-победителей ГИМС фе-
деральных округов России 
показали профессиональные 
навыки в личном и общеко-
мандном зачете. 

Чемпионат проводился с це-
лью повышения уровня про-
фессионального мастерства го-
сударственных инспекторов по 
маломерным судам, пропаган-
ды культуры безопасного пове-
дения на водных объектах.

Северо-Кавказский федераль-
ный округ представляла сбор-
ная специалистов центра ГИМС 
Главного управления МЧС Рос-
сии по Ставропольскому краю и 
Главного управления МЧС Рос-
сии по Карачаево-Черкесской 
Республике.

За четыре дня, с 4 по 7 сентя-
бря, участники соревнований 
продемонстрировали уровень 
теоретической подготовки, зна-
ние нормативно-правовой ба-
зы, умение оказывать довра-
чебную помощь пострадавшим 
на воде и навыки управления 
маломерными судами.

Соревнования состояли из пя-
ти этапов, и в двух команда 
СКФО оказалась в числе силь-
нейших. Так, во втором этапе, в 
рамках которого прошли сорев-
нования по скоростным гонкам 
на моторных лодках по кольце-
вому маршруту на 5 км (на старт 
выходила вся команда на четы-
рёх катерах), команда СКФО 
заняла второе место, уступив 
лидерство команде Дальнево-
сточного федерального округа. 

В 4 этапе соревнований «Ско-
ростное маневрирование на ги-
дроцикле» участвовали только 
8 девушек. Каждой предстояло 
на высокой скорости преодо-
леть «змейку», объезжая рас-
ставленные буйки. И тут тройку 
призеров замкнула представи-
тельница команды СКФО — ин-
спектор по основной деятель-
ности Центра ГИМС Главного 
управления МЧС России по 
КЧР Марина Воробьева. 

И хотя по итогам всех пяти ви-
дов первенства сборная СКФО 
не попала в тройку сильней-
ших, она достойно представила 
округ на соревнованиях. 
Соб. инф.

Выступили 
на чемпионате 
достойно

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

в последний день гастроно-
мического праздника, или, 
что уж тут греха таить, празд-
ника живота, повар Мумин 
Амаев и другие участники 
учили детишек, чьи отцы се-
годня находятся в зоне СВО, 
готовить пиццу и другие вкус-
ности.
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